

## PARA LUIS CRUZ MEZA

(En su novenario)

Nos parece extraño que estemos escribiendo de estas ideas en relación con la personalidad de un hombre fuerte, superior como Luis Cruz Meza. No debían morir estos hombres.

Con él ocurre una modalidad singular en la apreciación de los seres y de las cosas; se aparta la visión de nuestro Luis de las leyes de percepción y de perspectiva. A medida que se alejan dentro del tiempo y del espacio, el aspecto de tamaño y de forma de las cosas se achica, se desvanece y entonces allá, en el punto lejano de los vértices, se borran unos de la memoria y otros por fin desaparecen del plano de nuestra visión.

Con nuestro Luis sucede lo contrario, cada día se agranda a medida que pensamos en sus virtudes, en sus capacidades y en lo que él hizo durante sus 57 años de vida fecunda y ejemplar.

Los hombres viven en el espíritu de sus obras, como asimismo el recuerdo de los grandes trabajadores vive y se cristaliza en la grandeza de sus obras.

En el seno de las sociedades surgen de vez en cuando estos espíritus dilectos, estas mentes luminosas, estos corazones sensibles al dolor y al bien ajenos; estos pensadores cuyos cerebros fueron verdaderos microfones de donde irradian en ondas crecientes las ideas redentoras, constructivas, cultivándolas para ayudar a la evolución humana.

Ortega y Gazet clasifica los temperamentos de los tipos humanos en dos categorías: las de

vida descendente y las de vida ascendente. Los primeros forman una multitud que vive en un plano inclinado de amoralidad; no podemos acercarnos a ellos por cuanto nos saturan de alcoholismo, concupiscencia y producen un violento choque en nuestros nervios, son vidas y fuerzas inútiles en el seno de las sociedades.

Los segundos, los de vida ascendente, son como los grandes árboles de la montaña en cuyas ramas construyen las aves canoras sus nidos, en cuya fronda se respira un aire puro, fresco y amable, donde también se mueve la forma de la vida de miríadas de seres, donde se desarrollaron los más bellos poemas de amor. Luis fue de estos últimos de vida ascendente por cuanto supo vivir la vida dentro de un marco luminoso que irradió fuera de su propia alma, inundando de sus florecencias el sendero que recorrió.

Quando nos acercamos a su mesa de trabajo lo veíamos rodeado de multitud de personas de todas las clases sociales, nadie quería irse; para todos tenía una palabra de afecto, nos fortalecía con su optimismo fecundo y creador, tenía el don de multiplicarse para atender al periódico, cátedra para los agricultores y finqueros, para su bufete, convergencia de profesionales en consulta y tras de estos nos faltaba uno dos, tres, individuos pálidos y tristes en quienes también amaba Luis, la presencia del sufrimiento y la necesidad

heridas del infortunio, que él gentilmente sabía restañar.

No obstante la clasificación de Ortega y Gazet en que parece que el gran psicólogo escritor describiera la silueta de Luis, hay otro aspecto en el conglomerado social, es el de los que construyen y el de los que solamente viven una vida estéril ayunos de ese divino placer de hacer por los demás algo que da vida y fortalece el espíritu en una repercusión de las fuerzas subjetivas.

Lo que más admiro de Luis Cruz Meza es el recogimiento, la quietud y modestia en que desarrolló sus grandes actividades. Amaba el silencio, la humildad, el estudio sereno de los problemas de su patria; amaba la soledad en un rincón cálido, donde pudiese pensar y producir.

No gastaba palabras de más ni palabras de menos en lo que decía y escribía; lacónico y expresivo, su estilo es siempre conciso, claro, contundente y comprensivo.

Es natural que un hombre así, de ese carácter puritano y hermético tuviera que vivir alejado de los centros oficiales donde se necesita el bombo y la bulla del Jaz band para medrar a poco costo y sin el menor esfuerzo, por lo tanto sus obras, sus grandes trabajos a la preparación de ideas y enseñanzas, sus obras constructivas son doblemente valiosas porque no están saturadas de egoísmos y miserias.

Al escribir estas líneas oigo una voz dulce y lejana: «Chico, no digas tanto de mí porque no lo creerán los que no me conocen ni aquellos por quienes nada hice porque no pude.»

Estas fueron sus palabras una vez que escribía una hoja suelta, recomendando su candidatura como diputado por Limón, palabras que retrata su psicología, su inquietud y la pureza de alma de Luis.

Francisco Conejo C.

16 de Nov. de 1932.

### Personales

Damos nuestro pésame a la viuda de don Eduardo Marchena por la muerte de ese caballero recientemente fallecido. Caballero virtuoso y trabajador, deja muchos recuerdos. Para su hijo el Dr. Marchena, vaya también nuestra condolencia.

—Durante las vacaciones fijará su residencia en Esparta don José Angel Lagos.

### El domingo se clausurarán las escuelas

Finalizada la labor rural escolar, el domingo se procederá en el país entero a cerrar las escuelas de campo. Desde el primer lunes de marzo vienen trabajando con marcado interés y entusiasmo. En casi todos los programas han sido llenados a satisfacción.

En todos los planteles habrá fiestecitas con el concurso de los padres de familia.

Correo Nacional envía a todos los maestros sus buenos deseos para que pasen vacaciones muy felices.

### El Gobernador quiere hacer cumplir una ordenanza

Tenemos que apoyar al Sr. Gobernador de esta provincia don Carlos Volio. Ha visto ese funcionario que el Reglamento de Teatros no se cumple en muchos extremos, y por eso recurrirá a las autoridades de policía para que en unión de un Ingeniero municipal revise los edificios. Algunos de ellos son muy defectuosos en cuanto a ventilación.

### Arbolado de la Colonia González Lahmann

Se ha quejado la Compañía de Electricidad de que los pinos de la Calle 21 del barrio citado estorban mucho las redes del servicio. El lunes hubo algunos incendios y el servicio se vió muy interrumpido. Posiblemente habrá que sacrificar esos arbolitos y reponerlos con otros más bajos.

### De la Metropolitana

Casi está terminado ya el trabajo interior de ornamentación.

Ultimamente ha sido ornamentado el púlpito que hace más de medio siglo construyó el carpintero-ebanista señor Obregón.

Parece necesario que se pinten y pulan ahora las dos esculturas de los Corazones de Jesús y María que en los dos pilares primeros del presbiterio hizo colocar el recordado Monseñor Thiel.

Actualmente se están pintando los tres pasillos de entrada.

Sabemos que en breve se co-

locará un soberbio Vía Crucis que llegará de Europa y que el año entrante se ejecutarán los trabajos de pavimentación.

Para la festividad de la Purísima, el 8 de Diciembre que viene, la Metropolitana lucirá todo su esplendor y embellecimiento.

### Sitio ajeno

Candidato a Municipio don Manuel J. Grillo, su postulación es aplaudida

Se activa la propaganda política para la renovación de municipales. En esta ciudad el movimiento es enorme y es casi seguro que todos los grupos obtengan representantes, menos el comunismo que no gusta por sus tendencias de desorden y porque de primero ha colocado a un extranjero de méritos muy escasos.

Debemos reconocer que el grupo de mayores simpatías es el de la Pro Defensa, cuya lista se encabezó con don Manuel Grillo.

Hombre laborioso, de carácter tenaz, se ha convertido durante dos años en el actual martillo de esta municipalidad, deteniendo muchos abusos.

Se da como un hecho su postulación y la mayoría de esa lista, ya que en ella no hay un plan de politiquería, sino de administración.

Hombre bueno, caballero honorable, modesto propietario, comerciante muy experimentado, y ex diputado al Congreso, el Sr. Grillo merece que los josefinos le consagren con sus votos el próximo 4 de diciembre.

Contribuyente

### Del Vaticano

Las Fiestas de San Francisco de Asís

Roma.—Han terminado en Asís las fiestas religiosas en honor de San Francisco.

En presencia de dos Cardenales y otras autoridades religiosas y civiles fueron encerrados en urnas de cobre repujado los restos mortales de cuatro hermanos compañeros del Santo y los restos de la patricia romana Discepolo.

Las urnas fueron colocadas en una artística carroza de gusto medioeval, tirada por un par de bueyes. El cortejo atravesó la ciudad espléndidamente iluminada, entonando la muchedumbre laudes franciscanas.

Las urnas fueron colocadas en la cripta del Santo.

## EL DEPARTAMENTO DE SERVICIO

no dará números telefónicos que estén contenidos en el Directorio, por cuanto tal procedimiento es contrario a los fines para que opera esa oficina, la cual está destinada a dar formación sobre asuntos justificablemente ignorados por el público y cuya eficiencia ha de disminuir a causa del exceso de llamadas innecesarias.

Compañía Nacional de Electricidad

San José Octubre de 1932

SECCION EDITORIAL

## El Congreso y la United Fruit Company

Un minuto de estupor nos han producido las apreciaciones de la poderosa Compañía frutera ante la actitud patriótica y levantada del primer poder de la República, nuestro Soberano Congreso, genuina representación de la voluntad popular.

Lanza en La Tribuna del 15 esta empresa extranjera, al rostro de nuestros honrados diputados que han cumplido enérgica y honradamente con sus deberes ciudadanos, el guantelete osado e imprudente del desafío, lanzándolo en forma irrespetuosa y altanera a una lucha de estrados en este momento de congoja en que el país entero siente el dolor de sus hermanos de Limón, en este minuto trágico de desolación y ruina porque la falta de cumplimiento de la United Fruit Co. a los contratos, ha sumergido la más rica, la más risueña de nuestras provincias en campo de desolación.

Dice la United "que el Congreso se ha salido de sus atribuciones", "que ante un poder competente demostrará que ha cumplido estrictamente sus deberes con el Estado".

Sería para Costa Rica el momento más feliz aquel en que esta Compañía explotadora de nuestra riqueza, acaparadora de nuestras tierras, levantara sus tiendas y nos dejara con libertad para aprovechar en nuestro favor la riqueza del gran negocio del banano dando cabida a nuevas energías para establecer una saludable competencia que abriera nuevas zonas de trabajo en vez de aniquilarlas como actualmente la United Fruit Co. hace con fines siniestros.

Los tremendos alcances de este único momento, de este minuto de liberación nacional, debe despertar en nuestros diputados una energía y un propósito firme e irrevocable de llegar a la rescisión de los malhadados contratos.

Olvida la United Fruit Co. que nuestros inteligentes y competentes diputados que integran la Comisión informante del estado caótica de Limón, en todos sus sectores ha caminado sobre aquellas ruinas, y, ojo videtur, después de meditar y apreciar serenamente el desastre de Limón por el criminal abandono de fincas en estado de producción y por la falta de cumplimiento a la intensidad de cultivos de la fruta como está obligada, merced a los contratos, esta Comisión asesorada por unanimidad en el seno de la Cámara, se dirige al Ejecutivo con la documentación necesaria y pertinente, para comprobar la deslealtad de la empresa con el propio Gobierno de la República y con el país.

El irrespeto para el primero y más alto Poder de la República, el mismo que en último término, buscando el adelanto y progreso efectivo del país aprobó esos contratos en 1930 que reataron por 20 años más la autonomía nacional, está hoy a la misma altura, defendiendo los más graves intereses nacional.

En esta tremenda lucha que se inicia y que ha provocado la insolencia de la United Fruit Co., el país entero está respaldando la actitud de nuestro Congreso. ¡Dios salve a Costa Rica!

## MENSAJES

## La revista de la familia

Publicada mensualmente por los Miembros de los Caballeros de Colón de los Países de Habla Española. Cuentos, historias, películas recomendadas, ciencia, invención, deportes, hogar, modas, entretenimientos, humorismo, religión, informaciones sociales, noticias, comentarios, etc. *Suscripción anual:* 60 ctvs. americanos la *Edición Económica* hecha en papel gaceta; 1 dólar la *Edición Regular* hecha en papel satinado; 3 dólares la *Edición de Lujo*, hecha en papel cromo superior, propia para bella colección. Remita en giro postal, cheque contra cualquier Banco de la Habana o papel moneda americana. Si envía cheque particular añada 25 ct. americanos. Pida muestra gratis MENSAJES, Cofimmar, Habana, Cuba.

## Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter, atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$3.00 —Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que los acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia Teléfono N.—34A las personas de lugares distantes se les harán los trabajos el mismo día.

## El doctor Figueres, en brillante conferencia, abrió los ojos de un grupo numeroso de católicos.

## Tales republicas fundadas a expensas de la masoneria

Creímos nosotros, cuando se anunció en nuestras páginas y en las del "Eco Católico" que el Dr. don Mariano Figueres iba a pronunciar una conferencia en el Seminario de esta ciudad "Sobre los aspectos de la creación de la República española", que ese edificio se iba a llenar de concurrentes interesados en un problema político-social tan importante.

Pero un poco de lluvia, un sencillito vendabal que a nadie mata, para unos, y el cine o el baile para otros, hizo que la concurrencia no fuera tanta como deseáramos. Así son nuestros católicos y es de pedir al Omnipotente q'ojalá nunca les coja tarde como pasó en España, donde todo mundo, menos los liberales y judíos se tiran de los cabellos por la ineptitud de defender los derechos y cuidar el tesoro de los mayores.

Sea esa la censura y quede permanente, pues la inacción nos está matando, ya que muchos creen que toda la actuación del católico se reduce a encender velas y a entonar oraciones.

Muy bien ha hecho la Sociedad Mariana de Costa Rica en patrocinar esa conferencia y en general, todo el movimiento que tienda a dar fortaleza a nuestras instituciones religiosas.

Nosotros sí concu rrimos puntuales a ese acto y nos sentimos muy regocijados de haber escuchado el interesante estudio del Dr. Figueres, quien para desarrollarlo ha tenido un trabajo inmenso, verdaderamente meritorio y que Dios le ha de recompensar. Su paciencia ha sido mucha y

su acuciosidad es motivo de estímulo, sobre todo para los jóvenes que le huyen a esa labor de consulta y de estudio.

La actuación de los dirigentes de las nuevas repúblicas de Portugal, Rusia Soviética y España, lo mismo que la reorganización de la de México, que lo han sido los masones y los judíos de la banca, quedó probada y documentada en el transcurso del trabajo leído.

La relación de hechos y de pruebas, basados en publicaciones y periódicos duró hora y media, siempre con el mismo interés que al principio, pero la carta final del leader católico de España, verdadera revelación de lo que ha sucedido y ha de seguir sucediendo, es algo notable, algo concluyente que en realidad nos pone a pensar y en espera de una mayor actividad por nuestra parte.

El trabajo leído merece ser conocido en muchos centros y sería muy fácil que en ello se interesara todo el clero y los centros de acción social.

Los Caballeros Marianos y su Padre Director señor Presbítero Gebrande recibieron con una salva de aplausos el trabajo y este periódico no hace sino repetir esos aplausos y dejar constancia de ellos, impulsando a la vez al autor para que siga en esa senda de investigaciones y más que todo, de defensa de nuestras instituciones.

Revela su discurso gran valor, videncia y alta preocupación.

Y terminó llamando la atención de los católicos hacia la necesidad de organizar, mantener y mejorar la prensa católica: no son

h y día las balas y las bayonetas las que resuelven los problemas políticos y sociales del mundo, sino los periódicos: La república de España llegó gracias a una gran concentración de periódicos liberales y anti creyentes que prepararon la levadura y luego la masa. Bien recordarán los costarricenses que se produjo el movimiento casi sin sangre, gracias a la benevolencia y consideración de Alfonso XIII, actitud que no bastó luego a los restauradores que sí han llenado a España de sangre, de fuego y hasta de desprestigio.

Prensa católica claman los Papas, diarios católicos piden los más significados preladados, escritores católicos y valientes son los necesarios, y mucha lectura al pueblo. Estas son nuestras armas, muy baratas por cierto, pero no queremos oír y a los que quijotesca mente participamos aquí y en muchos países en estas actividades, no nos toca sino el descorazonamiento, la tristeza de que nuestras fuerzas se agotan en medio de la cachaztica y de la imprevisión.

Prensa católica, clamemos todos, pero hagámosla de verdad. Mañana, no nos quejemos!

ALCUÍNO



## LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

No cometa el error de rehusar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL. La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos. Las terribles escoriaciones casposidades y desagradables erupciones se curan en una semana. LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas.

Venta en todas las Droguerías y Farmacias.



Cerveza y Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda mesa por su Pureza y sabor

# Revista de la prensa

## LA TRIBUNA DEL 11

Alcalá Zamora visitará México; el Presidente de España visitará América y preferentemente a México de donde se le ha invitado, contándose como un hecho la aceptación del gran repúblico.

**FERROCARRIL AL PACIFICO:** en el mes de octubre esta empresa nacional ha dado un rendimiento de ₡ 14 700. Tómese nota que por ser octubre el último del riguroso invierno, los derrumbes e interrupciones del tráfico han entorpecido las entradas en concepto de fletes y pasaje y ocasionado gastos de consideración; así es que es muy significativo el hecho mencionado que manifiesta la ordenada administración actual y las excelentes disciplinas implantadas en todos sus departamentos.

**LA MUNICIPALIDAD CAPITALINA:** a propósito de las revelaciones que hizo en días pasados el Ingeniero Fernández Peralta de la tremenda usura que aprovecha alguien dentro del Municipio para comprar las tarjetas de jornales atrasados con un 50% de descuento. Se han cruzado algunas frases entre el señor Intendente, quien niega semejante escándalo y el caballero señor Fernández Peralta que lo confirma; dice el Sr. Ministro: «A mi Secretaría no le importa el nombre que la Municipalidad haya dado al empleo del señor Fernández Peralta, lo que le interesa al Ejecutivo es saber que él está allí cumpliendo su misión con talento y conciencia.

**ESTADISTICA ESCOLAR:** se hacen gestiones para restablecer el servicio de estadística escolar. Los maestros sin interrupción, han dedicado mucho tiempo a estas actividades. Hemos visto en los formularios escolares minuciosos datos correspondientes al movimiento escolar ¿qué se hace con este enorme trabajo?

**EL DIARIO DE COSTA RICA DEL 11**

**MUELLES PARA PUERTO THIEL Y SAN PABLO DE NICOYA:** el Gobierno ha

atendido la solicitud de los vecinos de estos poblados y se construirán muelles. El diputado guanacasteco interpuso sus esfuerzos en el sentido de favorecer a estos lugares ante el Sr. Presidente, quien acogió con la benevolencia que acostumbra todo empeño en obras de progreso. Ya que el Ejecutivo está tan bien dispuesto a ayudar en forma tan eficaz a una extensa región de grande producción agrícola, nos permitimos sugerir la idea de que para los nuevos muelles se cambie de método en la construcción, pues se ha seguido la perniciosa costumbre de construirlos de madera, que es como si no se hicieran, porque muelles de un material así son para uno o dos años, las maderas no resisten la acción destructora de la BROMA o i surios marinas. Conviene que se construyan de concreto o cemento armado.

**ESCANDALO EN PARIS:** el diputado Fabian Albertin reveló en la Cámara francesa un enorme desfalco que tiene su epicentro en el Banco Comercial de Rasilea, resultan comprometidos importantes miembros del Gobierno, varios ex Ministros, Ministros, diputados y senadores. El Tesoro francés resulta defraudado en varios millones de francos.

**EL LITIGIO DE LA SIMONS:** ha tomado un giro inconveniente este sensacional negocio contra el Estado. El Gobierno depositó la suma de... ₡ 7.000 para pagar honorarios al Perito Sr. Effinger, cuyo pliego no podrá abrirse sin que por su parte la Compañía no deposita igual suma que le corresponde en el pago de honorarios: alega esta última que no aporta esa suma por cuanto el peritazgo no se presentó a su debido tiempo.

**EL PRESUPUESTO FISCAL PARA 1933:** se habla de una rebaja de 2 millones en el futuro presupuesto, no obstante en el Congreso priva una política de reajuste a las entradas fis-

cales en 3 millones.

**QUIEBRA DE LA SOCIEDAD AGRICOLA HIPOTECARIA:** el Juez Civil mantiene la tesis de la quiebra del Banco, por cuanto, según los libros, debieron haber en efectivo en caja 8 655 60 de intereses y de los ahorrantes que pasaron a la categoría de accionistas, y... ₡ 28 690 75 de los ahorrantes que no han pasado a esta categoría. Solamente aparecen en Caja ₡ 599 30 y en el Banco de Costa Rica ₡ 1452 65, hay una diferencia entre los libros y la Caja de ₡ 35.194.40.

**EL BANCO HIPOTECARIO** paga mensualmente ₡ 40.000 por planillas de fincas intervenidas; ha construido tres patios de beneficios y exportó este año 8 mil quintales de café. Parece que el Banco en vez de rematar las fincas en mora las da a sus propietarios auxiliándolos para rehabilitar sus créditos.

**PROYECTO DE REFORMAS A LA LEY DE CONTROL DE CAMBIOS:** en virtud de esta ley los exportadores serán obligados a traer su oro al país y a presentar cuentas ante la Junta sobre el producto de sus ventas en el exterior, creando fuertes sanciones contra los infractores y se mantiene el monopolio de compras de letras a favor del Internacional.

**INCUMPLIMIENTO DE CONTRATOS ELECTRICOS:** una queja suscrita por numerosos vecinos se presentará ante la Junta Nacional sobre el servicio deficiente e incumplimiento de su contrato y se cita el hecho de que por la misma tarifa de 110 volts de compromiso suministra 75 y 80. Este grave defecto proviene de la falta de fuerza hidráulica, ya veremos a mediados del verano la grito por suspensión del servicio, una vez que muy temprano comienza a fallar el servicio de luz.

**ESTUDIO JURIDICO E HISTORICO SOBRE EL CONFLICTO ENTRE COLOMBIA Y PERU PR E. L. DE LA BARRA:** el tratado de 24 de Marzo de 1922 declaró irrevocablemente establecidos los límites entre Colombia y Perú, reconociendo la soberanía territorial de Colombia sobre la región lindera del río Amazonas, en donde se encuentra situada la población de Leticia.

Colombia tiene plena soberanía y el derecho de debelar la sublevación del 1º de septiembre, cualesquiera que sea la nacionalidad de los sublevados y los fines que persigan.

Esta acción de Colombia debe tener un carácter nacional extraño por consiguiente al dominio de gentes.

Los medios establecidos en el pacto de Santiago de Chile en 3 de mayo de 1925 y por la con-

## Utiles para Escuelas

Y TODA CLASE DE MATERIAL PARA ENSEÑANZA ASI COMO LOS NUEVOS TEXTOS OFICIALES:

### Libros de Lectura de Costa Rica

se venden a precios muy favorables

en la  
**LIBRERIA LEHMANN**  
(SAUTER & Co.)

vinción de conciliación interamericana firmada en Washington el 5 de enero de 1929 no tienen aplicación en este caso porque se trata de una cuestión doméstica de Colombia y no de un asunto internacional.

Toda la cuestión en Leticia es una sublevación ocurrida el 1º de septiembre de este año en territorio colombiano en Leticia bajo pleno dominio de soberanía de Colombia.

**CRONIQUELLA POLICIA-CA:** cada uno de esos individuos que desgraciadamente urgidos por el hambre, por deficiencias de educación, e aun bajo el imperativo de la ley, reciben o sufren penas establecidas graduadas al correspondiente delito, pero tenemos seguridad que ningún código penal del mundo condena a ningún delincuente a la horrible pena de difamación por la prensa que es en nuestro concepto igual a la pena de muerte. En Costa Rica tiene El Diario una sección que hace días venimos criticando, en que un gracioso gacetillero gana el frijol desnudando a los infelices que incurren en feos delitos de los cuales pueden algún día rehabilitarse pero nunca de la grosera e infame película de El Diario. Eso es signo de incultura, es la murmuración callejera de las comadres que ha llegado a tomar carta de naturalización en tan importante publicación.

**EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACION DE GANADEROS:** dice que el Gobierno solamente debiera permitir la venta de leche pasteurizada en las actuales circunstancias.

No se animó el Presidente de esa asociación, a proponer un monopolio de la leche, vendiéndole al Gobierno todas las vacas de la asociación, como don Alberto Echandi que quiere venderle los chunches al Gobierno, convirtiéndolo en único salinero del país. Pero a dónde iríamos a

parar los consumidores que el señor Madrigal toma como pretexto para mantener su tesis de «LA ÚNICA LECHE POSIBLE?»

Es acaso la única leche buena? Acaba de exteriorizar un ilustre médico la opinión de que la leche pasteurizada, es desnaturalizada, por lo tanto, inconveniente para ciertos organismos.

Lo que sí podemos decir en el caso concreto es que en San José todo intento de elevar el precio de la leche sea pasteurizada, sea de 1ª 2ª o 3ª, tiene que fracasar ante el entendimiento del vecindario de dejar la leche y beber agua dulce antes que beber leche cara.

## LA TRIBUNA DEL 12

**LA RENUNCIA DE SANCHEZ CERRO:** se acusó a Sánchez Cerro de servir en ese asunto los intereses exiranjeros en conexión con los valiosos depósitos petroleros de Leticia; asimismo de hacer uso del conflicto con Colombia para poner fin al descontento político peruano. Se dice

Pasa a la página 4

## ¿QUIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destruiría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su lacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la **PREPARACION DE WAMPOL** se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: «He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas,

## Cincuenta dólares semanales!

Esto y mucho más puede Ud. ganar fácilmente rabajando de noche o unas cuantas horas al día, en unos ratos desocupados. Esta no es una exageración, sino la pura verdad demostrada por el hecho de que otras personas lo están haciendo. Y si otros lo hacen, ¿por qué no Ud. también? No importa su edad ni su sexo ni su profesión; todo lo que necesita Ud. es un poco de entusiasmo, actividad y sentido común; nosotros pondremos lo demás. Nuestra casa no vende mercancía; por lo tanto, no le exigiremos que nos compre ningún artículo para revenderlo en su país; tampoco recibimos cursos de correspondencia ni nada por este tipo.

Si Ud. desea satisfacer su curiosidad, envíenos su nombre y dirección, y a vuelta de correo recibirá todas las indicaciones del caso sin que le cueste ni un centavo. Lo espera una gran sorpresa.

REGENT SPECIETY COMPANY  
Depot 14 LCN-144  
152 West 42nd St., New York, U. S. A.

## “El Aguila de Oro”

PUJOL HNOS.

TELÉFONO Nº 3933

Acabamos de recibir un bonito surtido de latas de conservas entre ellas

**Salmón colorado, Merluza, Besugo, Arenques Bacalao, Calamares, Sardinas.**

Precios reducidos

Viene de la 3 plana
La prensa...

que por esos motivos importantes grupos contrarios a las actividades bélicas del presidente, apoyados por la mayoría del pueblo...

EL REGIDOR ROSS: dice este señor diputado—municipal: «No me he dado cuenta de que nada inconveniente ocurra en la administración municipal».

«Los maffios ni inscribieron el partido, ni han presentado papeleta, están pues descartados».

Las curules de municipales quedarán así:

4 para la Coalición (Maffia).

2 para los Republicanos Nacionales (Semimaffios).

1 para los de la Liga Pro-Defensa Comunal (sin maffios).

1 para la agrupación Obrera Josefina (con maffios).

Y vea el señor Ross, póngase gafas de aumento y un lente y verá la Maffia esfumada en esas coaliciones que llama nueva municipalidad. La Maffia es algo que no se ve pero que tiene como el cáncer raíces en todo ese organismo de contratos onerosos, empleos e intereses creados, es la gran Maffia argollera que ella misma se llama invencible y cuya administración municipal es funesta aunque no lo vea el corto de vista y municipal y diputado señor Ross.

EL OBRERO CONOCIDO: don Napoleón Quesada dice: «levantemos loores al obrero conocido y no al desconocido etc.»

Es una observación dolorosa que hemos apuntado en nuestro libro de «curiosidades». Por donde quiera que se vea una obra de algún valor como un puente, una escuela, un edificio no se distingue otra cosa que placas en donde el servilismo o la vanidad mienten en la forma más injusta. No se toma en cuenta el obrero que con peligro de la vida en pleno sol o bajo la lluvia ha pasado una sucesión de días consagrado a la obra que corrige talvez una necesidad del tráfico. En ninguna obra nacional se registra el nombre de obreros como Albertazzi, Bianchini, Solano y tantos otros que hasta perdieron la vida como David Fuentes en el Nacional, y, sí en placas de bronce, el nombre de un Presidente cuya labor es a veces tan discutible en la vida nacional.

Y creo que hace falta en Costa Rica un día especial consagrado al Obrero como se consagra a la madre etc. etc. y en vez de premiar al más antiguo policía, servidor de nuestra policía urbana como sugiere don Carlos María Jiménez O. brindemos una medalla de oro, al obrero más antiguo y que más puentes o edificios haya construido y que quien pueda que haga conseguir los nombres de estos factores del progreso nacional en letras gra-

badas en mármol. EL DIARIO DE COSTA RICA DEL 12

LOS ARTICULOS DE LUJO EN EL CONGRESO: por el artículo 7º del decreto respectivo, queda modificada la ley N° 32 de 15 de enero de 1932 y autorizado el Ejecutivo para aumentar en un ciento por ciento del arancel actual los artículos de lujo.

LA CATASTROFE EN CUBA: el huracán que azotó la provincia de Camagüey es lo más pavoroso que se ha visto en la Isla de Cuba. A la vez que el huracán, una ola enorme barrió la población de Santa Cruz del Sur, destruyéndola y ahogando a todos sus habitantes. Los efectos del huracán son pavorosos, hay más de 1 000 muertos y 700 heridos.

LA EVASION DEL ORO: no debe imputarse a la Junta de Control de Cambios, dice Morán contendor de don Tomás Soley Güell, la evasión del oro.

El desequilibrio en el presupuesto del Estado, los amagos de posibles convulsiones internas o de ataques externos originan la ocultación o fuga de los caudales acumulados, pero medidas de emergencia, de carácter transitorio no determinan el fenómeno. \* Pensamos que ambos contendores no han tomado en cuenta algo que ha contribuido y en nuestro concepto más que los amagos de que habla Morán, el intento de establecer un impuesto sobre la renta del capital acumulado, era como sacar de la bolsa

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta: «¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar.» Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION DE WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es beneficioso en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: «Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas,

el pisto a los ricos y en vista del PELIGRO, situaron en lugar seguro sus tale gos.

EL CODIGO DE LA INFANCIA: se han dictado las primeras disposiciones para el cumplimiento del Código de la Infancia, la Dirección de Policía dictó ayer una orden sobre el acatamiento a la nueva ley.

Creemos que la primera disposición que debe dictar el Gobierno es hacer que esa ley sea conocida en todo el país mediante hoja suelta que se distribuya en todas las escuelas y colegios

Emisión de un empréstito

Roma, =L' «Osservatore Romano» publica una circular anunciando el empréstito por obligaciones al 6 por 100 en favor de la abadía de Norbertini, en Bélgica.

El empréstito debe contratarse con la autorización de Monseñor Crest, abate general de la Orden, y debe ser aprobado por Su Santidad.

Imprenta Cartín

TRATAMIENTOS GLANDULARES

Mas eficaces para personas deficientes en funciones normales. Los numeros en el dibujo indican el lugar de cada glándula, con una línea indicando la descripción de las funciones de cada una.



GLANDULAS NORMALES EQUIVALEN VITALIDAD SUPREMA

Las Glándulas Endocrinas del organismo humano gobiernan ciertas funciones vitales, debido a las sustancias que secretan. Estas sustancias son llevadas por la circulación de la sangre a todas partes del cuerpo y especialmente a los órganos sobre los cuales su acción específica debe ser ejercida. El uso de las sustancias glandulares en el tratamiento de enfermedades está basado en la idea de que las sustancias secretadas por las vivas glándulas animales, están conservadas en las glándulas desecadas, ó en los extractos de estas glándulas comprendidas en nuestra Combinación de Tratamientos Glandulares. En este anuncio hemos brevemente nombrado las funciones de las glándulas más importantes y señalado la aplicación racional del extracto, en forma de nuestras tabletas. Este maravilloso sistema curativo, es hoy en día sancionado por los peritos más adelantados de la ciencia médica.

ECLECTIC RESEARCH COMPANY

SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud., como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

EFICIENCIA MENTAL:--Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.

PERIODISMO:--Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS:--Estudio nuevo en el mundo hispano; pero que ha levantado fortunas como una varita mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS:--El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

CURSO DE REDACCION:--Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO--LE CONVIENE

ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

- Curso de Periodismo.
Curso de Reportero.
Curso de Administración Científica de la Circulación de Diarios y Revistas.
Curso de Redacción.
Curso de Redacción de Cuentos y Fotodramas.
Curso de Eficiencia Mental.

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAOLA